



Informations

Exposition - Du Snaséa au Syneas - Deuxième conférence nationale de la vie associative

Exposition
Bagnes d'enfants
Campagnes
médiatiques
XIXe-XXe siècles

Centre
d'exposition
«Enfants en
justice»
Ferme de
Champagne
rue des
Palombes

91605 Savigny
sur Orge

Exposition

Le 26 novembre 2009, en présence de Monsieur Jean-Pierre Valentin, directeur de l'ENPJJ, plusieurs adhérents du CNAHES assistaient au vernissage de l'exposition réalisée par nos collègues de l'AHPJM : « Bagnes d'enfants. Campagnes médiatiques XIXe-XXe siècles ».

De nombreuses archives (livres, journaux, archives, extraits audio et vidéo...) viennent illustrer l'évolution du discours médiatique sur l'incarcération des enfants durant près de deux siècles.

Cette exposition peut être visitée sur rendez-vous jusqu'au 26 mars 2010 au Centre d'exposition « Enfants en Justice », Ferme de Champagne, rue des Palombes – 91605 Savigny sur Orge.

Contact : 01 69 54 24 14
Courriel : veronique.blanchard@justice.fr

Du Snaséa au Syneas

Depuis plusieurs années le Snaséa (Syndicat national au service des asso-

ciations du secteur social et médico-social) nous apporte son aide pour le tirage et l'envoi de notre bulletin.

Réunis en assemblée générale extraordinaire le 22 octobre 2009, les adhérents du Snaséa ont adopté les nouveaux statuts dont l'article 2 précise : « Le syndicat prend le nom suivant : Syneas, syndicat des employeurs associatifs Action sociale et Santé ».

Les adhérents du SOP se sont réunis le 25 novembre 2009 et ont adopté les mêmes dispositions.

Cette fusion des deux syndicats d'employeurs ne devrait pas avoir d'incidence sur le soutien apporté au CNAHES.

Deuxième conférence nationale de la vie associative

Organisée le 17 novembre 2009, cette conférence a permis au gouvernement de dévoiler un certain nombre de mesures destinées à rassurer les associations et à préserver la vie associative :
- renforcer le dialogue entre

pouvoirs publics et associations (huit membres au Conseil économique, social et environnemental, Haut conseil à la vie associative, médiateur),

- sécuriser le financement des associations (élaboration d'un cadre de référence pour clarifier et sécuriser les relations financières entre collectivités publiques et associations, modèle unique de convention de financement, modèle de demande de subvention...),

- mieux reconnaître la valeur des bénévoles (Conseil du développement de la vie associative, certificats de compétence associative...)

(d'après les ASH – N° 2638 du 25/12/2009)



EDITORIAL

La lettre

Quelques échos de
notre assemblée
générale du 15 octobre
2009

p. 2

Nouvelles des régions

Ile de France
Lorraine
Bourgogne
Centre

p. 3

Lectures

L'archivage numérique
à long terme

La revue VST

P. 2

Informations

P. 4

Une nouvelle année débute et avec elle la tradition agréable des vœux. 2010 soit une année heureuse pour nos lectrices et nos lecteurs et pour tous ceux qui soutiennent notre action.

Le dernier trimestre de l'année 2009 a été marqué par une série de manifestations et de contacts :

- l'assemblée générale de notre association qui s'est déroulée le 15 octobre 2009 à la BU de l'Université Paris 8 l'exposition sur le thème de notre journée d'étude organisée par Mathias Gardet et Samuel BouSSION,
- la journée d'étude du 16 octobre 2009 sur le thème « L'éducation spécialisée en Algérie et au Maroc avant et après les indépendances – 1955-1965 »,
- la signature de la convention entre l'Université Paris 8 et le CNAHES,
- la réunion, le 21 octobre 2009 à la Direction des Archives de France, du Comité de suivi de la convention du 24 juillet 2002,
- l'arrivée de notre nouveau chargé de mission : Sylvain Cid, archiviste diplômé de la formation de l'Université d'Angers,
- la réunion avec l'UNIOPSS, l'UNASEA et le Snaséa, le 27 octobre 2009, afin de faire le point sur notre partenariat,
- la rencontre avec la Directrice des Archives de France, le 25 novembre 2009, afin de poursuivre notre collaboration dans la nouvelle organisation du ministère,
- la rencontre avec le nouveau directeur de l'ENPJJ à Roubaix le 21 décembre 2009,
- la rencontre avec le directeur de l'IRTS d'Ile de France (Montrouge - Neuilly sur Marne) afin d'envisager la mise à disposition d'un bureau pour le CNAHES.

de soutien qu'elle a su développer et à l'appui constant apporté par le ministère de la Culture (Direction des Archives de France), le ministère de la Justice (Direction de la Protection Judiciaire de la Jeunesse) et le ministère du Travail, de la Famille, de la Solidarité et de la Ville (Direction Générale de l'Action Sociale).

Nous espérons que l'année 2010 nous permettra de poursuivre ce travail avec l'implication et le dynamisme de tous.

Roger Bello

Président

COTISATIONS 2010

L'Assemblée générale du 15 octobre 2009 a décidé à l'unanimité d'une augmentation des cotisations à partir du 1er janvier 2010.

Il faut rappeler que les cotisations n'avaient pas augmenté depuis plus de cinq ans. Le moment n'est jamais propice pour procéder à cette mesure mais vous comprendrez que les faibles moyens de notre association ne nous permettent pas de laisser se dégrader l'apport constitué par les cotisations des adhérents.

Vous pouvez donc vous acquitter de votre cotisation dès à présent au taux suivant :

- Personnes physiques : 25 euros
- Associations, fondations, administrations, établissements et services : 75 euros
- Etudiants : 8 euros

Vous pouvez constater l'activité développée par notre association grâce à l'implication de ses bénévoles, au réseau

La lettre du CNAHES

Directeur de publication
Roger Bello
63 rue de Croulebarbe
75013 Paris

ISSN 1777-3431

info@cnahes.org
www.cnahes.org

La lettre est éditée
et routée avec le
concours du Snasea
et mise sous pli par les
militants du CNAHES
Ile de France

Françoise Banat-Berger, Laurent Duploux, Claude Huc
L'archivage numérique à long terme – Les débuts de la maturité ?

Direction des Archives de France – La Documentation Française – 286 pages – 25 €
Avec des technologies en constante évolution, comment conserver des données numériques en les maintenant accessibles aux utilisateurs du futur ? Cet ouvrage présente les connaissances de base et de nombreux retours d'expériences nécessaires à la maîtrise de ce défi abordé ici dans toutes ses dimensions : techniques, juridiques, organisationnelles, stratégiques et patrimoniales.

La revue **V.S.T.** dans ses numéros 101, 102 et 103 publie des interventions des journées d'étude organisées par le CNAHES les 12 et 13 juin 2008 à Nancy sur le thème « La rééducation des filles – XIXe - XXe siècles »

VST – Ceméa – 24 rue Marc Séguin – 75883 Paris Cedex 18 (16 € le numéro)

La Direction des Archives de France prépare la publication à La Documentation Française de plusieurs interventions des journées d'étude organisées par le CNAHES, la DAF et les Archives départementales de Maine-et-Loire les 28 et 29 juin 2007 à Angers sur le thème « Ecrits protégés, écrits ignorés – Le suivi social des jeunes à travers leur dossier ». Nous vous tiendrons au courant de la sortie de cette publication.

AG

Quelques échos de l'assemblée générale du 15 octobre 2009

Notre assemblée générale s'est tenue à la Bibliothèque de l'Université Paris 8 le 15 octobre 2009 à 15 h.30. Une cinquantaine d'adhérents était présente et une centaine de pouvoirs avaient été envoyés. Après avoir remercié Madame Carole Letrouit, directrice de la Bibliothèque Universitaire, pour son accueil, le président, avec la collaboration de Jacques Bergeret, Mathias Gardet et Samuel Boussion, a rappelé les activités réalisées tout au long de l'année 2008 :

- 142,14 mètres linéaires d'archives ont été classées et inventoriées par le CNAHES donnant lieu à 10 répertoires numériques détaillés et à un récolement, ce qui représente 247 jours de travail,
- deux journées d'étude se sont déroulées à Nancy les 12 et 13 juin 2008 sur le thème « La rééducation des filles – XIXe – XXe siècles »,
- le Comité de suivi de la convention du 24 juillet 2002 s'est réuni à deux reprises,
- une commission a travaillé sur notre communication,
- le partenariat avec l'UNIOPSS, l'UNASEA et le Snaséa nous a permis d'organiser une rencontre en direction de leurs adhérents,
- neuf délégations régionales sont actives : Alsace, Bourgogne, Bretagne, Centre, Ile de France, Lorraine, Nord-

Pas de Calais, Provence-Alpes-Côte d'Azur, Rhône-Alpes. Elles s'intéressent aux archives, au recueil de témoignages, aux fiches historiques des associations et des établissements, à la formation, et maintiennent le lien avec les associations, les CREAL, les Centres de formation.

- notre nouveau chargé de mission, Sylvain Cid, prend ses fonctions ce jour même,
- nos divers partenariats se poursuivent : Ministère de la Culture (Direction des Archives de France), Ministère de la Justice et des Libertés (Direction de la Protection Judiciaire de la Jeunesse), Ministère de la Solidarité, de la Famille et de la Ville (Direction Générale de l'Action Sociale), Alfa Informatique, Accueil de la Mère et de l'Enfant, Snaséa, Rues et Cités, Sauvegarde à Paris, Espoir-Centres Familiaux de Jeunes, AVVEJ-Le Logis, Université Paris 8, Université d'Angers, CREAL et Centres de formation de plusieurs régions.

L'Assemblée générale a approuvé le rapport d'activité à l'unanimité ainsi que le rapport financier et le budget 2009. Elle a donné quitus aux administrateurs et mandat au Conseil d'administration pour adopter les comptes 2009 afin de les présenter aux autorités de contrôle pour le 31 mars

2010. Elle a élu au Conseil d'administration : Christine Auberger, Roger Bello, Collette Bonnot, Michèle Cornély, Chantal Duboscq, Roger Hueso, Jacqueline Mathieu.

L'assemblée générale s'est terminée par la visite de l'exposition réalisée par Mathias Gardet et Samuel Boussion : photos, articles, courriers sur l'éducation spécialisée en Algérie et au Maroc préparaient notre journée d'étude. Le verre de l'amitié offert par la Bibliothèque Universitaire et la soirée conviviale traditionnelle préparée par l'Association Feu Vert ont terminé cette journée dans une ambiance chaleureuse.



Nouvelles des régions

Ile de France

Une journée organisée par la délégation régionale le 20 octobre 2009 avec la participation de cinq centres de formation a réuni 150 étudiants à Montrouge (IRTS Montrouge-Neuilly sur Marne) sur le thème : « La transmission de l'histoire de l'éducation spécialisée : enjeu de formation ? ».

Lorraine

La délégation régionale a organisé au Conseil Général de Meurthe et Moselle, le 4 décembre 2009, une rencontre intitulée « Au secours des filles perdues » avec la participation d'Hélène Say (directrice des archives départementales), de Françoise Tétard et Claire Dumas (auteures du livre « Filles de justice »), d'Yvette Rollin (ancienne éducatrice dans un Bon Pasteur). La délégation a été partenaire pour le colloque « Histoire et prospective de l'accompagnement social – De la Commanderie de Keutte Febve au CAPS ou 860 ans d'enracinement social » organisé le 10 décembre 2009 à Rosières-aux-Salines (54) par le Carrefour d'Accompagnement Public Social.

Bourgogne

Une journée de formation s'est déroulée le 19 novembre 2009 sur le thème « Le dossier de la personne accueillie ou accompagnée – Traitement et archivage des dossiers des usagers » avec la participation de Christian Via-

lon (OVE), Isabelle Vernus et Ségolène Garçon (conservateurs du patrimoine), Mathias Gardet et Samuel Boussion (historiens). Cette journée s'est terminée par la signature d'une convention entre l'IRTESS de Dijon et le CNAHES.

Centre

Une réunion a été organisée par la Délégation régionale le 10 décembre 2009 afin de lancer l'activité de la région, avec la participation de Roger Bello et de Samuel Boussion. Rhône-Alpes : le travail sur l'élaboration de fiches historiques des associations et des établissements et services se poursuit en lien avec le CREAL.

Signalons sur le plan national la journée de formation organisée le 11 décembre 2009 à Paris sur le thème du recueil de la mémoire avec la participation de Florence Descamps, Maître de conférence à l'Ecole Pratique des Hautes Etudes et de Marta Craveri, postdoctorante et enseignante à l'Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales. Cette journée a réuni 25 adhérents du CNAHES.

Ils nous ont quitté...

Trois personnalités qui ont fortement marqué notre secteur nous ont quitté ces derniers mois :

Jean Bégué est décédé le 27 avril 2009 à l'âge de 87 ans. Militant dans les mouvements de jeunesse, il fut incarcéré par les allemands. En 1947 il crée le 1er foyer de semi-liberté, avenue de Villeneuve-l'Etang à Versailles. Ce foyer deviendra « La Maison » à Buc (78). En 1960 Jean Bégué rejoint la direction générale de la Sauvegarde des Yvelines. Il sera la cheville ouvrière du 7e Congrès de l'Association Internationale des Educateurs de Jeunes Inadaptés (AIEJI) qui s'est tenu à Versailles du 6 au 10 juillet 1970. Président de l'Association pour l'Education des



Jeunes Mères (AEJM) il favorisera la fusion avec l'association « Vers la Vie », donnant ainsi naissance à l'Association Vers la Vie pour l'Education des Jeunes Mères (AVVEJ). Personnalité généreuse et attentive aux autres, il resta toujours proche des jeunes en difficulté.

Henri Théry est décédé le 3 août 2009 à l'âge de 85 ans. Militant associatif, responsable de la JEC à Marseille, il participe à l'aventure des cahiers de Témoignage Chrétien en 1941. En 1955 il se retrouve à Paris où il assure le secrétariat des Se-

maines sociales ainsi que celui de l'Union des Secrétariats sociaux et du Centre de recherches économiques et sociales. Il est à l'origine de l'association Culture et Promotion. Issu de la mouvance catholique sociale de gauche, il assure de 1976 à 1988 la direction de l'UNIOPSS après y avoir travaillé à mi-temps. Sa retraite sera active : Président de la Fédération des Centres sociaux, membre du Conseil Economique et Social, vice-président de l'UNIOPSS, président de l'AVVEJ de 1997 à 2002. Porteur des valeurs associatives il a développé nombre d'actions en faveur des plus défavorisés.

Raymond Enfrun est décédé le 19 août 2009 à l'âge de 98 ans. Contrôleur Général de la Marine, il a fait partie de ces grands serviteurs de l'Etat qui se sont engagés dans un bénévolat sans lequel nos associations ne pourraient pas vivre : administrateur de la Sauvegarde des Yvelines où il arrive grâce à son cousin Jean Bégué, il est aussi administrateur de l'Association pour l'Education des Jeunes Mères (AEJM) qui fusionnera avec l'Association Vers la Vie pour devenir l'Association Vers la Vie pour l'Education des Jeunes (AVVEJ) dont il sera le vice-président, de 1981 à 1993 il présidera le Snaséa où il mènera les négociations avec un sens aigu du dialogue et un profond humanisme. Discret, compétent, attentif à l'autre, Raymond Enfrun a été une personnalité attachante et généreuse pour tous ceux qui l'ont connu.